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Résumé : Les matériaux amorphes sont des exemples particulierement stables et homogenes de
matériaux désordonnés. Des exemples de matériaux amorphes sont les verres minéraux, mais aussi
les verres métalliques. La présence de désordre a I'échelle atomique leur confere des propriétés tres
particuliéres qui nécessitent de repenser les concepts développés initialement pour les cristaux. Dans
cet exposé, nous présenterons un ensemble de résultats permettant de montrer l'intrication entre
réponse mécanique et thermique dans les verres. Nous montrerons aussi, a partir d’exemples issus de
la mise en ceuvre de matériaux mais aussi de structures désordonnées, en quoi le désordre peut étre
source de simplification, de protection, et d’organisation collective.

Abstract : Amorphous materials are examples of particularly stable and homogeneous disordered
materials. Examples of amorphous materials are mineral glasses, but also metallic glasses. The
presence of disorder at the atomic scale gives them very particular properties which require rethinking
the concepts initially developed for crystals. In this presentation, we will present a set of results to
show the intricacy between mechanical and thermal response in glasses. We will also show, based on
examples from the use of materials but also disordered structures, how disorder can be a source of
simplification, protection, and collective organization.
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Figure: Modes propres de vibration par ordre de fréquence croissante, dans un modéle 3D de
silicium amorphe [5]



